

СОДЕРЖАНИЕ

Номер 3, 2016

ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ИСТОРИЯ

Волжский путь на восток в «Известиях» Дона Хуана Персидского <i>Р.С. Асташкин</i>	5
Развитие внешнеторговых связей России в период царствования Михаила Федоровича Романова <i>В.Н. Шкунов</i>	12
Борьба за земельные угодья и крепостных крестьян симбирских помещиков во второй половине XVII в. <i>А.И. Натаров</i>	17
«Дело Мариамского» в русской дипломатии середины XVIII в. <i>М.Ю. Анисимов</i>	22
Гражданские губернаторы и казенные палаты в системе местного управления Российской империи в конце XVIII-первой трети XIX в. <i>Н.Л. Семенова</i>	31
Возникновение и развитие дворянского землевладения в Оренбургской губернии в дореформенный период <i>Е.В. Мишанина</i>	36
Правовая регламентация назначения священнослужителей в буддистские общины Уральского казачьего войска в середине и второй половине XIX века <i>С.В. Джунджузов</i>	42
Деятельность Оренбургской епархии по борьбе с христианским сектантством в пореформенный период <i>С.В. Любичанковский</i>	46
Состояние здравоохранения в среде аграрного населения Области войска Донского во второй половине XIX века (по материалам крестьянства) <i>М.А. Коломейцева</i>	50
Российские социал-демократы и земская статистика о тенденциях капитализации российской деревни в конце XIX века <i>С.Н. Фоломеев</i>	56
Влияние Русско-японской войны на повседневную жизнь уездных городов Костромской и Ярославской губерний <i>С.Ф. Аманов</i>	62
Н.В. Чарыков в период Боснийского кризиса 1908-1909 гг. <i>О.А. Чернов</i>	66
Славная страница российской военной истории. К 100-летию Брусиловского прорыва <i>Г.М. Ипполитов, С.Ф. Кужилин</i>	71
Общественные и частные помещения в городском пространстве российской провинции в годы Первой мировой войны <i>Е.Ю. Семенова</i>	82
Е.А. Преображенский и альтернатива «военному коммунизму» <i>М.М. Горинов</i>	89
Преодоление топливного кризиса в Самарской губернии в 1918-1921 гг. <i>Е.В. Воейков</i>	94
Борьба финорганов Симбирской губернии с просроченной задолженностью в нэповский период <i>Р.А. Мухамедов, С.С. Селеев</i>	99
Авиационный арсенал Поволжья: размещение, производство, модернизация в годы Великой Отечественной войны 1941-1945 гг. <i>А.В. Захарченко</i>	103
Взаимоотношения государства и религиозных объединений Русской Православной Церкви в СССР в 1960-1962 гг. (на примере Оренбургской епархии) <i>Архимандрит Симеон (Холодков)</i>	115

МЕТОДОЛОГИЯ, ИСТОРИОГРАФИЯ, ИСТОЧНИКОВЕДЕНИЕ

Новая концепция учебно-методического комплекса по отечественной истории как программа развития школьного исторического образования в России

И.С. Манюхин 118

Исторический детерминизм: некоторые аспекты многоаспектной научной проблемы

В.Я. Ефремов, А.Г. Ипполитова 123

АРХЕОЛОГИЯ И ЭТНОГРАФИЯ

Новые неолитические материалы стоянки Калмыковка I

К.М. Андреев, А.А. Выборнов, И.Н. Васильева, А.В. Сомов 130

Исследования поселения Орошаемое в Нижнем Поволжье

А.А. Выборнов, А.И. Юдин, И.Н. Васильева, П.А. Косинцев, М.А. Кулькова, Н.С. Дога, А.С. Попов 140

Раннесакские поселения близ горы Едирей в Центральном Казахстане

А.З. Бейсенов 146

Сырцовый мавзолей на территории Оренбуржья

И.В. Матюшко 153

Исламская традиция на самарской земле в XVII - начале XX в.

Ю.Н. Гусева 161

Армянские общественные организации в г.Самара в 1990-х – 2015 г.: история формирования и опыт публичной деятельности

Л.А. Агаджанян 170

РЕЦЕНЗИИ

Воронов Н.А. Описание Волжского побережья Самарской губернии и замечательнейших его местностей (1857 г.) / публикация:

А.И. Раздорский, Н.С. Чернышёва, Д.Н. Шилов;
науч. ред. Ю.Н. Смирнов. СПб.: Изд-во
«Российская национальная библиотека»,
2015. 118 с.

Л.М. Артамонова 176

Александрова С.А., Ведерникова Т.И. Сельские дворянские усадьбы Самарского Заволжья в XIX-XX вв.: монография.

Самара: Самар. гос. ин-т культуры, 2015. 192 с.

Ю.Н. Смирнов 180

Военный журналист полковник Иван Александрович Хитров: по дорогам Великой Отечественной... (статьи военных и послевоенных лет. 1941-1952) /

Предисл., коммент. Г.М. Ипполитова, биографический очерк Н.И. Хитровой;
сост.: Н.И. Хитрова, М.Ю. Анисимов, Ю.П. Аншаков.

Научный редактор Г.М. Ипполитов.
Самара: ООО «Издательство АСГАРД»,
2015. 480 с.

В.Н. Воронов 183

Зайцева Н.В. Философия истории: взаимосвязь онтологических и гносеологических аспектов. Самара: ООО «Офорт», 2013. 374 с.

Г.М. Ипполитов, Т.В. Филатов 186

CONTENTS

Number 3, 2016

RUSSIAN HISTORY

The Volga Route to the East in the «Messages» of Don Juan the Persian <i>R.S. Astashkin</i>	5
The Development of Russian Foreign Trade Relations During the Reign of Mikhail Romanov <i>V.N. Shkunov</i>	12
Contention of Simbirsk Landlords over Estates and Serfs in the Second Half of the 17th Century <i>A.I. Natarov</i>	17
«Mariamsky's Affair » in Russian Diplomacy in the Middle of 18th Century <i>M.Yu. Anisimov</i>	22
Civil Governors and Public Chambers in the System of the Local Government of Russian Empire at the End of the 18th – the First Third of the 19th Century <i>N.L. Semenova</i>	31
The Origination and Development of Nobility Landowning in the Orenburg Province till the Great Reform of 1861 <i>E.W. Mishanina</i>	36
Legal Regulation of Priests' Appointment in Buddhist Communities of the Ural Cossack Forces in the Middle and the Second Half of the 19th Century <i>S.V. Dzhundzhuzov</i>	42
The Fighting of the Orenburg Diocese Against Christian Sectarianism During the Post-Reform Period <i>S.V. Lyubichankovskiy</i>	46
Development of Health Care among the Agrarian Population of Don Host Oblast in the Second Half of the 19th Century (on the Example of Peasantry) <i>M.A. Kolomeytseva</i>	50
Russian Social Democrats and Zemstvo's Statistics Digests on the Trends of Transition of Russian Village Communities to Capitalism at the End of 19th Century <i>S.N. Folomeev</i>	56
The Influence of the Russo-Japanese War on the Daily Lives of County-Level Towns of Kostroma and Yaroslavl Provinces <i>S.F. Amanov</i>	62
N.V. Tcharykow During the Bosnian Crisis 1908-1909 Years <i>O.A. Chernov</i>	66
Glorious Page of Russian Military History: the 100th Anniversary of Brusilov Offensive <i>G.M. Ippolitov, S.F. Kuzhilin</i>	71
Public and Private Premises in the Urban Space of the Russian Province in the Years of the First World War <i>E.Yu. Semenova</i>	82
E.A. Preobrazhensky and an Alternative to «War Communism» <i>M.M. Gorinov</i>	89
Overcoming of the Fuel Crisis in Samara Province in 1918-1921 <i>E.V. Voyeikov</i>	94
Collection of Overdue Debts by Financial Bodies of Simbirsk Province in the Period of the New Economic Policy <i>R.A. Muhamedov, S.S. Selev</i>	99
Aviation Arsenal in the Volga Region: its Placement, Production, Modernization During the Great Patriotic War of 1941-1945 <i>A.V. Zakharchenko</i>	103
Relationship of the State and Religious Associations of Russian Orthodox Church in the USSR in 1960-1962 (on the Example of the Orenburg Diocese) <i>Archimandrite Simeon (Holodkov)</i>	115

METHODOLOGY, HISTORIOGRAPHY, SOURCE STUDIES

- New Conception of Educational and Methodical Complex on National History as a Program of Development of School History Teaching in Russia**
I.S. Manyikhin 118
- Historical Determinism: Some Aspects of the Complex Scholarly Problem**
V.Ya. Efremov, A.G. Ippolitova 123
-

ARCHAEOLOGY AND ETHNOGRAPHY

- New Neolithic Materials from the Site Kalmykovka I**
K.M. Andreev, A.A. Vybornov, I.N. Vasilyeva, A.V. Somov 130
- The Studying of Oroshaemoe Site on the Lower Volga**
A.A. Vybornov, A.I. Yudin, I.N. Vasilyeva, P.A. Kosintsev, M.A. Kulkova, N.S. Doga, A.S. Popov 140
- Early Saka Settlements near the Mountain Yedirey in Central Kazakhstan**
A.Z. Beisenov 146
- The Raw Brick Mausoleum in Orenburg Region**
I.V. Matyushko 153
- Islamic Tradition in Samara Region (the 17th - the Early 20th Centuries)**
Yu.N. Guseva 161
- Armenian Public Organizations in Samara from the 1990s to 2015: the History of Formation and Public Activity**
L.A. Agadzanyan 170
-

REVIEWS

- Voronov N.A. The Description of Volga shores in Samara province and their most remarkable places (1857) /**
Publ. by A.I. Razdorsky, N.S. Chernyshyova, D.N. Shilov;
ed. by Yu.N. Smirnov. Saint-Petersburg:
Publishing House «Russian National Library»,
2015. 118 p.
L.M. Artamonova 176
- Alexandrova S.A., Vedernikova T.I. Rural nobility estates of Samara Trans-Volga region in the 19th and the 20th centuries: a monograph.**
Samara: Samara State institute of culture, 2015. 192 p.
Yu.N. Smirnov 180
- The war reporter Colonel Ivan Alexandrovich Khitrov: on the roads of the Great Patriotic ... (articles of war and post-war years. 1941-1952) /**
Preface, comment G.M. Ippolitov, biographic sketch of N.I. Hitrova;
originators: N.I. Hitrova, M.Yu. Anisimov, Yu.P. Anshakov.
Scientific editor G.M. Ippolitov. Samara: LLC «ASGARD
Publishing House», 2015. 480 p.
V.N. Voronov 183
- Zaytseva N.B. Philosophy of History: the Relations between Its Ontological and Epistemological Aspects.**
Samara: LLC «Ofort», 2013. 374 p.
T.V. Filatov, G.M. Ippolitov 186